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文 / 陈熙
前阵子攻陷朋友圈的“罗一笑事件”主人公罗尔，

从卖文救女的“最美爸爸”，一夕间变成三房两车还借

女诈捐的“丑陋媒体人”。对此，愤然吐槽者有之，失

望痛心者有之，同情唏嘘者亦有之。先是伪慈善主播“凉

山发钱”的卖力表演，再有罗尔借女营销的诈捐风波，

一系列的慈善“罗生门”，不禁使我们扪心追问：到底何

谓慈善？

首先，对于普通大众而言，慈善应是一种最朴素的

恻隐，最纯粹而不计回报的给予。在大山深处远离闪光

灯素颜支教的江一燕，在一尺见方的铁皮家当里因慈善

感动中国的烤肉巴郎，在鹑衣百结时蹬三轮捐款30 余万

的白方礼老人，哪一个不是因为那纯粹为了别人而不含

私心的善良，而受人尊敬，受人爱戴？对比之下, 陈光

标沽名钓誉的高调“秀慈善”行为，最终只引来众人的

非议和唾弃。更是说明，若慈善的行为掺杂了不纯的企

图，善良已经变质，慈善就失去了纯粹的意义。

而人们的善心，却总为道德缺失的商家所利用。对

于沸沸扬扬的“罗一笑事件”，我最担心的并不是善款的

去向，而是网友们明白真相后的那一句：“我再也不相信

什么罗一笑张一笑了，再也不做这老好人的傻事了。”

的确，对于如罗尔般的慈善发起者而言，慈善应当

是一种底线救济，而不是吃饱穿暖之余可供利用的发家

捷径。当“带血营销”事件屡见不鲜，当“郭美美们”

因红十字会的身份富埒陶白，当朋友圈已经演变成“坑”

友圈，人们的信任与善意又还剩几何？若人们在做好事

时都需要提心吊胆，又怎能不为社会感到悲哀？因此，

慈善发起者在面对巨额善款的同时，亦要有所坚守的底

线——善良不是可被肆意消费利用的工具，勿让社会只

剩下钢筋水泥般的冷漠。

事已至此，人们的心中对于做慈善有了顾虑。从当初

的“扶不扶”，到如今的“捐不捐”，无一不是令人纠结的

道德拷问。然而，社会上真正需要帮助的人还有太多，诸

如四胞白血患儿的父亲跨省乞讨却难获千元的苦难实例

俯拾皆是。若下一个求助的“一笑”真是那个无钱救命

的可怜人呢，你若不帮是否又会对自己的冷漠后悔不已？

“人倒了还能扶起来，人心倒了可就扶不起来了！”春晚

的金句犹在耳畔。是的，我们没有面对弱者冷漠的理由。

只是在这个“互联网+”的信息爆炸时代，虚假慈善信息

层出不穷，我们需要有辨别真假的能力。对此，相关部

门更是应该加强对假慈善的打击力度，让社会上真正需要

帮助的人感受到温暖，为善良的生长留一片净土。

《浮士德》中有言：“善良人在追求中纵然迷惘，却

终将意识到有一条正途。”我坚信，我们的善良终能将慈

善引向正途。 

（作者系长沙市南雅中学高三学生）

一针见血 >> 拷问慈善“罗生门”
她时代观点 >>

婴儿游泳馆也应制定行业标准
文 / 胡勇俊
上个月的经历对张先

生而言就像一场噩梦：带

着两个月大的宝宝去婴儿

游泳馆泡澡，没想到当晚

宝宝就发高烧了，次日送

医院急诊，甚至一度下达

病危通知书，经过连日抢

救终于病情稳定。张先生

怀疑，这次所谓的“游泳”

导致了宝宝被感染。

（12 月 18 日 《新闻晨报》）
二孩时代的到来加上育

儿习惯的变化，促使目前市

场上面向婴幼儿的游泳场馆

发展势头正猛，在不少购

物中心甚至社区遍地开花。

婴儿游泳馆本是件利民好

事，然而由于欠缺行业标准，

监管处在“真空地带”，因

而消费者还是应谨慎用之。

首先，根据工商管理规

定，企业必须登记注册，并

在醒目位置悬挂营业执照。

然而让人尴尬的是，因为

这是一个新兴行业，在工

商注册目录中尚无婴儿游泳

等项目细分，导致经营企业

在注册时无法登记。市场

上从事婴儿游泳的场所在

企业登记时就只有打擦边

球，其经营范围中并没有明

确包含游泳或婴儿游泳此

类项目。

其次，现在市场上各

家婴儿游泳馆无统一标准，

对婴儿游泳的服务流程、

水温控制等方面都是各不

相同。婴儿游泳馆对泳池

大小、游泳的时间长短、

消毒管理等都是自行根据

经验确定，没有相关的科

学数据进行统一规定，导

致服务质量参差不齐。

第三，由于婴儿游泳馆

并不属于公共游泳场所，在

相关监管方面也存在空白。

一般而言，游泳场所属于卫

监部门监管，执行的法规是

国家《游泳场所卫生标准》，

然而，绝大多数婴儿游泳馆

位于商场、会所，无法适用

《公共游泳场所卫生管理规

范》，也不在卫监部门的监

管范畴之列。

尽管婴儿游泳馆是一个

新生事物，但实际上已具

备了相当的规模，拥有庞大

的消费群体。婴儿游泳馆

不规范化经营的现象，一

方面威胁正常的消费市场环

境，另一方面也给儿童生命

安全和身体健康埋下了隐

患。因而，从建立明确法

规或者行业标准入手，引

导行业健康发展，成为一

件亟待完成的工作。

首先 , 从国家层面，有

关部门应针对婴儿游泳馆

存在的突出问题，结合国内

外行业发展现状，研究出

台一部法规或者行业标准，

把婴儿游泳馆纳入有关部

门管理范围，让其步入合规

化发展之路。其次，地方

有关部门应该先行一步，积

极联合业内相关企业成立

行业协会，通过协会制定

相关行业标准和经营准则，

做到自我约束。最后，卫监、

安监等有关部门应加大婴儿

游泳馆的使用安全宣传普

及，提升消费者使用的安

全常识和意识。

教育评弹 >> “男生晚入学”能解决男孩危机吗
文 / 郭元鹏
深圳市盐田区教育科

学研究中心教研员陈尚宝

在《基础教育参考》上发

表文章《特区小学生积极

心理品质的调查研究》，

文中称他在广东省深圳市

南山区随机选取两所小学

的 582 名三至六年级学生

为研究对象的调查中，得

出“女生在多项积极心理

品质上的得分明显高于男

生”的结论。因此，他建议：

让男生晚入学，最好是比

女生晚一年。这样能有效

破解男孩危机。

（12 月18 日《中国青年网》）
“男孩晚入学”的建议

被赋予了一种新的定义，叫

“错龄入学”。对于“错龄入

学”的建议，因为这个建

议比较大胆、前卫和新潮，

而引起了媒体的广泛关注。

作为一名教育研究专家，积

极研究教育存在的问题是需

要的，但是更应该找到解

决问题的正确打开方式，而

不能提出一些哗众取宠，甚

至是不切实际的建议。

为何要建议“男生晚

入学”？这是因为在调研

中，这位专家发现，女生

在仁慈、超越自我和正义

等维度上的得分明显高于

男生，在友善、欣赏美、

爱、公平、宽恕、热情等

品质上的得分也明显高于

男生。然而，退一万步来

说，即使男孩危机确实存

在，解决问题的办法也不

是推迟男孩入学的时间。

首先，推迟男孩入学

的时间，没有考虑家长的

感受。对于大多数家长来

说，让孩子在法律规定的

年龄段入学会是强烈的愿

望。一来，谁也不想让自

己家的孩子输在起跑线

上。二来，让孩子入学也

减少了家庭的看护负担。

晚一年上学，就要在家庭

里多照看孩子一年，对于

双职工父母来说，这会是

很困难的事情。

其次，男孩晚上一年学

根本起不到多大的作用。呆

在家里一年，的确是成长了

一岁，问题是仅仅这一岁，

就能让男孩成熟起来了，就

能让他们的认知得以提升

了？这也是不可能的事情，

孩子的成长离不开教育，呆

在家里就没有接受教育，没

有接受教育，心智就不可能

因为“晚上一年学”而得以

成长。

所以说，用“晚上一

年学”破解男孩危机是不

正确的。既然男孩和女孩

之间存在如此大的差异，

就该变革目前的“一碗水

端平式样”的教育，需要

依据男孩和女孩的不同特

点，实现教育的多样化、

针对化、区别化，精准化，

也就是说的很广泛的“性

别差异化教育”，多开设

一些适应男生特点的校本

课程和主题活动。唯此才

能真正解决所谓的男孩危

机。

“错龄入学”真的能够

缓解“男孩危机”吗？“男

生晚入学”不是好建议。


